

# HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Redacción y Administración: Pamplona 4 de Julio de 1897 Dos ediciones diarias Número 61  
Teléfono núm. 31 Espez y Mina 2. 2.ª derecha, Precios de suscripción y anuncios Apartado núm. 36  
— PAMPLONA — en cuarta plana

**BAZAR MÉDICO**  
7, Bidebarrieta, 7  
**BILBAO**  
Casa especial en instrumentos de Cirujía, Mobiliario aséptico para operaciones.  
Cura de LISTER  
Biberones, jeringas, irrigadores, medias elástica, gabinete para la aplicación de aparatos ortopédicos, bragueros y fajas.—Precios fijos y módicos.

**Coche para Aoiz**  
La empresa del coche-correo ha dispuesto poner los asientos desde hoy primero de Julio á los precios siguientes:  
De Pamplona á Aoiz una peseta.  
De Pamplona á Urroz, cincuenta céntimos.  
Administración en Pamplona, ES-TAFETA 71. Idem en Aoiz, fonda de IMAZ.

**Gran fábrica de sombreros**  
y depósito de varios artículos  
Se han fabricado sombreros *Gue-rrita* para la próxima temporada. Precios 8, 9, 10 y 12 pesetas uno. Colores surtidos.  
Precios 50 por 100 más baratos y mejor surtido que otras casas.  
**5, Calceteros, 5**

**En los grandes talleres de Labarta**  
PAMPLONA, hay un sinnúmero de carruajes, ómnibus nuevos y usados, desde cuatro asientos hasta catorce; como también coches de cuatro ruedas pequeños y surtidos de dos.  
Así mismo hay dispuestas para la venta ruedas usadas de todas clases, como también camiones y carros de mulas y buyes á precios muy arreglados.  
Los pagos al contado y á plazos, según convenga.

Pedid entodas las farmacias **BICARBONATO de SOSA**  
**QUIMICAMENTE PURO**  
Del farmacéutico **Torres Muñoz**, Calle de San Marcos 11 Madrid  
Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es soluble y no hace daño, y aunque se aumente la dosis no perjudica.  
Exigir la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja  
Cajas metálicas de 0'50, 1 y 5 pesetas

**La Unión y el Fenix Español**  
Compañía de seguros reunidos  
Domicilio social Madrid, calle de Olayaga, n.º 21  
(PASEO DE RECOLETOS)



**GARANTIAS**  
Capital social efectivo. . . . . Pesetas 12.000.000  
Primas y reservas. . . . . 44.028.645  
Total. . . . . 56.028.645  
33 años de existencia

**SEGUROS CONTRA INCENDIOS.**  
Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.  
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087'42.

**SEGUROS SOBRE LA VIDA.**  
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente los Dotales, rentas de educación, rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, 4.  
**Taller de herrería y cerrajería**  
DE **PABLO URMENETA**  
Participa á su numerosa clientela que ha trasladado su establecimiento á la calle de Tecenderías, 16, junto al Veloz Club.

**Para las fiestas de San Fermin**  
Circular rumores de que es extraordinario el número de forasteros que se prepara á venir á Pamplona como motivo de las fiestas de San Fermin. Es indispensable que en todas las casas se provean de todo lo necesario para servir dignamente á los huéspedes que nos visiten y para ello no hay más que acudir á la calle de la Estafeta número 4, tienda de EL BUEN GUSTO, donde encontrarán infinidad de objetos en cristalería para servicio de mesa, loza, batería de cocina de hierro esmaltado, los riquísimos chocolates con regalo y objetos de lujo, todo á precios muy económicos, en la seguridad de que los que visiten dicha tienda han de salir de ella muy complacidos con los objetos que compren.  
No equivocarse  
**4, Estafeta, 4**

**CAMISERIA Y CORBATERIA**  
de **Silvalde hermanas**  
2—SAN SATURNINO—2  
Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.  
También se han recibido batistas y sedas para la confección de camisas, últimos modelos, propias para la actual estación.  
Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

**Venta de ganado lanar**  
Se venden setecientas ovejas jóvenes, cuatrocientas viejas, doscientas cincuenta primales y trescientos carneros.  
Para informes y detalles dirigirse á Justo Izurriaga, en Olite.

**Mantecadas de Viena**  
Única casa en Pamplona. Precio 1'25 libra y 0'50 docena. En cajitas á 1, 1'50, 3 y 4 pesetas una.  
**Pastillas de café y leche**  
Se hacen todos los días con riquísima leche analizada y café Moka. Precio 1, 50 pesetas libra  
En cajitas á 0'75 y 1'50.

64, Plazuela de San Nicolás, 64  
**CLAUDIO LOZANO** ml s  
Depositorio del producto *Glandario*.

**LA CATALANA**  
Compañía de seguros contra incendios y explosiones  
**A PRIMA FIJA**  
Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1865.  
Única en su clase domiciliada en Cataluña  
Establecida en Barcelona:  
DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.  
Capital y reservas **30.000.000**  
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896:  
**550.741.846'06 pesetas**  
Siniestros pagados hasta igual fecha:  
**5.803.943'11 pesetas**  
**Trenta y dos años de existencia**  
Dirigirse al Comisionado principal é Inspector don **SEBASTIAN GASTEARENA**, Plaza del Castillo, 36, 3.ª Pamplona.

**Dependiente**  
En la peluquería de Juan Ciganda, Plaza de la Constitución número 9, hace falta uno que sepa su obligación.

## EDICION DE LA MAÑANA

**La nueva enfermedad de las viñas EN NAVARRA.**  
Informe oficial del Ingeniero del servicio de agricultura de la Excma. Diputación señor Garcia de los Salmones.  
(Continuación.)

**EL VERDADERO MAL**  
Resulta, pues, que el mal que en los viñedos de Navarra ha originado este año la pérdida de una parte del fruto es debido á accidentes meteorológicos que han determinado el *corrimiento de la flor* y la caída de algunos granos recién formados, sin que en esto influya para nada tampoco la existencia de la floxera, hecho por el cual igualmente se observa en los viñedos sanos que en los floxerados.  
Estos accidentes han obrado este año de modo extraordinario y no acostumbrado, y seguir la exposición y situación de los viñedos, según el cultivo á que éstos se hallen sometidos y variedades de vid que los constituyen y segun las zonas vitícolas de la provincia, las pérdidas de fruto han sido más ó menos grandes. En general, las cepas cuya vegetación venía muy adelantada (exceptuadas tal vez) las cultivadas en las zonas vitícolas de las regiones frías de la provincia y aquellas en las cuales la floración se ha manifestado retrasada á la de aquellas (consecuencia en muchos casos de una poda tardía) son las que conservan hoy más fruto, siendo en la garnacha donde únicamente existen racimos con casi todos los granos caídos y viéndose en cambio variedades como el Petit Bouchet, Moscatel Monastrel y otras de floración correspondiente á diversa época con abundante cosecha, ya se encuentren entremezcladas con plantas de garnacha, ya constituyendo plantaciones separadas.  
Como es natural, no todas las cepas de garnacha han sufrido por igual, y si se miran los racimos de esta variedad en pies plantados en terrenos de exposición y situación opuestas, en cuyos pies por este solo hecho el periodo de su floración no puede corresponder á los mismos días, se vé que las partes del racimo que estén sin fruto son en esos pies, aquellas donde la floración tuvo lugar coincidiendo con días de gran calor seguidos á noches de lluvias ó de rocíos abundantes, ó con días de vientos secos continuados, ó de lluvias y nieblas frías, causas todas que si aisladamente son capaces de provocar el corrimiento de la flor y pérdida del fruto, producen siempre que obran unidas fatales consecuencias agravadas este año por los repetidos cambios bruscos de temperatura á que durante la primavera ha estado sometida la vegetación. Y como que todas estas causas obran no solamente impidiendo una buena fecundación, sino también contrariando el rápido desenvolvimiento de los granos recién formados, que además de no estar en este periodo de su desarrollo en condiciones para contrarrestar los efectos de las intemperies sufren también de la mala nutrición que es consecuencia de esa situación anormal creada en el funcionamiento de los órganos de la planta, resulta de aquí, como efecto final, que al corrimiento de la flor sigue la caída de los granos, que paralizados en su crecimiento normal se desprenden por sus pedicelos ó rabillos, quedando solamente algunos botones sin abrir y algunos granos solos de los que vinieron primero, caso general observado en nuestra excursión en las cepas atacadas y excepcionalmente, el escobajo del racimo completamente limpio.

**NO HAY REMEDIO**  
Fácilmente se comprende, después de expuesto cuanto antecede, que el mal causado no tiene remedio, puesto que no es posible hoy volver á las cepas el fruto perdido; pero conocida la causa que le produce, bien puede asegurarse que no progresará, y que por tanto, las cepas bien cultivadas seguirán vegetando normalmente, con lo cual los frutos que quedan, adquiriendo mayor desarrollo que el ordinario, compensarían una parte de esas pérdidas, y si bien la cosecha del año vendrá mermada en algunos puntos, de esperar es que, en conjunto, no resulte en la provincia tan reducida como en un principio se creyó.  
En esta ligera visita de inspección de esos viñedos, se examinaron en Falces raíces de cepas que exteriormente denotaban la existencia de la floxera, confirmada desgraciadamente en uno de los sitios reconocidos, donde el foco data, á lo menos, de tres años. No estando Falces comprendido en la lista de pueblos floxerados, y teniendo en cuenta que es término municipal lindante con la zona vitícola más importante de la provincia, en cuya zona no se tiene noticia de que exista floxera, desde luego ha de ser conveniente proceder á su extinción, si del reconocimiento detenido que se dispone se practique en esos viñedos por la sección de exploración á que pertenece Falces resulta que es el único foco que hoy existe allí.

**Cartas del "HERALDO," DE SANGUESA**  
*El mercado.*—Las precios del trigo y el vino.—Nuevo Ayuntamiento.—Juez y fiscal municipal.  
Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA  
Muy señor mío y amigo: En el de ayer como en el pasado mercado la concurrencia de forasteros con cereales para la venta en esta plaza fué escasisima, porque efecto del alto precio que llevara el trigo en días anteriores, la gente ha hecho lo posible para tillar y remediarse con el nuevo. Este se ha vendido á veintidós y veintitrés reales robo y á diez la cebada.  
El vino se sostiene de nueve á diez reales cántaro y el aguardiente á quince.  
Despáchase bastante de estos caldos, pero no hay la demanda que debía en vista de tan gran cosecha que se siega en los pueblos vecinos y limitrosos á Aragón, donde están contentos por este concepto, porque la mencionada labor de segar no les cuesta cara, siendo los jornales muy en conveniencia y pocas las exigencias por la gente que ha acudido de las provincias de Levante en busca de trabajo.  
Ha tomado posesión el nuevo Ayuntamiento quedando constituido en la forma siguiente.  
Alcalde-presidente, don Ricardo Lopez.  
Primer teniente, don Guillermo Galarza.  
Segundo teniente, don Hermenegildo Gurpide.  
Síndicos don Emeterio Jabala y don Custodio García.  
Concejales, don Modesto Iraizoz, don Miguel Perez, don Esteban Iso, don Marcos Zabalza, don Rufino Uroz y don José Echeverri.  
Se han recibido ya de la Audiencia y han sido entregados el nombramiento de juez municipal á don Francisco Octavio y el de fiscal á don Fernando Artieda.  
Sin otro particular se despide hasta la semana próxima  
El corresponsal  
2 Julio 1897.

**Información del "HERALDO DE NAVARRA," (Servicio de la noche) DE NEW-YORK**  
**Apremios yankees**  
Madrid 4 (12'45 m.)  
Circula el rumor de que el gobierno ha recibido una nota oficial del gabinete de Washington en la que se pide á España que marque un plazo fijo en el cual ha de terminarse la campaña cubana.  
En dicha comunicación oficial parece que el gobierno norteamericano invoca como pretexto para este paso la existencia de supuestas crueldades cometidas por el actual general en jefe con los insurrectos y "pacíficos" de la isla.

Existe gran impaciencia por conocer la veracidad de estos rumores que se creen muy fundados.

**El nuevo ministro**  
*El embajador de España en Washington señor Dupuy de Lome, ha obsequiado con un banquete de despedida al nuevo ministro de aquella República en Madrid Mister Woodford.*  
El nuevo ministro ha hecho protestas de sus buenos sentimientos en favor de España.

**Cánovas de viaje**  
Madrid 4 (1 m.)  
El presidente del Consejo de ministros saldrá el día 12 de Madrid para los baños de Santa Agueda.

**Los carlistas**  
Aunque el marqués de Cerralbo se halla ya restablecido de su enfermedad, se aplazará la reunión de los diputados carlistas.

**Temores del gobierno**  
En Madrid preocupa á las autoridades la situación levantada de los socialistas de Bilbao, temiéndose que mañana como día festivo se reúnan en gran número y traten de alterar el orden público.

**Suceso extraño**  
Madrid 4 (1'25 m.)  
Comunican de Zaragoza que se ha fugado de las prisiones del castillo de la Aljafería el desertor del disciplinario de Cuba Enrique Calvo, el cual creese que fué asistente de Maqueo.  
También se ha fugado el cabo encargado de custodiar á Calvo.

Han sido detenidos é incomunicados el oficial, sargento, cabo y los soldados que estaban de guardia.  
Comentase mucho el misterio que envuelve á esta evasión que algunos no se explican dadas las condiciones de aquella prisión.

**Mal principio**  
Ha sido denunciado el primer número del periódico republicano "La Vanguardia."

**Personal yankee**  
Comunican de la Habana que el cónsul norteamericano mister Lee saldrá un día de estos para New-York con objeto de informar personalmente al nuevo embajador en Madrid Woodford acerca del verdadero estado de la guerra de Cuba.  
Se dice que Mr. Lee no volverá á encargarse del consulado de la Habana, en cuyo cargo será reemplazado por el senador Mr. Aldrich.

**Indemnización para Turquía**  
Madrid 4 (1'40 m.)  
Las potencias europeas han llegado á un acuerdo respecto á la cantidad que en concepto de indemnización han de entregar los griegos á Turquía.  
Esta cantidad dicese que se ha fijado en tres millones de libras esterlinas.

**Negativa**  
Dicen de Oriente que el conocido exministro señor Numa Droz se ha negado á desempeñar el gobierno general de Creta para el que había sido designado.  
Peris.

EDICION DE LA TARDE

4 de Julio de 1897.

A "La Tradición,"

Con el título de Hambre, que es lo que deben sentir los integros, á juzgar por sus desplantes' escribe dicho periódico un suelto en el que trata de zaherir á nuestros queridos amigos el senador don Wenceslao Martínez y el diputado don Valentin Gayarre.

Diciendo que el señor Martínez lleva más de quince años de vida pública sin que durante ellos haya pretendido ningun cargo retribuido, á pesar de sus méritos y servicios indiscutibles, y de haberle sido ofrecido en algunas ocasiones, queda demostrado el hambre que dicho señor sentirá para adoptar cambios de postura que nadie, ni aun sus más allegados conocen, y que el diario nocedalino supone efectuados.

Respecto al señor Gayarre, joven abogado, de brillante posición social, claro está que no ambiciona, por ahora, más que la honrosa representación que el distrito de Aoz le concediera en lucha bien reñida con integros y leales.

Ya quisieran los nocedalinos contar entre sus amigos á hombres con el prestigio y las simpatías que en Navarra cuentan los señores Martínez y Gayarre!

Por lo demás dicho está que ambos señores continúan siendo tan liberales y tan demócratas como lo eran el día que alcanzaran la representación que ostentan.

Suponer que el señor Canalejas, y con él los señores Martínez y Gayarre se han hecho republicanos, cosa que dicho sea con franqueza no sería ninguna deshonra, y que no necesitan efectuar estos últimos; puesto que el partido liberal monárquico tiene en su programa y en su doctrina los principios más esenciales del credo democrático, les nada más que una picardiguela de los que ni tienen programa, ni saben lo que piensan, ni lo que defienden.

Y resulta de mala intención y de mal efecto para quien tenga algo de sentido, decir que el señor Canalejas vá hacia la república en los momentos mismos en que el telégrafo trasmite la noticia de que el ilustre exministro hace protestas de dinastismo al despedir á los reyes á su salida de Madrid para San Sebastian.

Ya quisieran los integros tener entre sus correligionarios á diputados como los republicanos señores Castelar, Muro Becerro de Bengoa, Azcarate, y tantos otros que han prodigado beneficios sin cuento á los distritos que representaban.

Peró ya se vé, ellos no tienen más que un Lázaro y con él han de contentarse, porque en el país ne representan más que eso.

Para terminar: los señores Martínez y Gayarre, nuestros buenos amigos están donde estaban. Son liberales y demócratas y nadie tiene derecho á colocarles en actitudes que no han adoptado.

Ya tendrá que tomar tila La Tradición si por este lado espera esos refuerzos que tanto necesita para ser algo.

Y seguirá disfrutando el hambre que le hace estar con la boca abierta, creyéndose á todos en su misma actitud.

Los toros, los conciertos y el teatro

¿QUIEN COMPRA UN LIO?

Los esfuerzos que ha venido haciendo la comisión de Fomento del municipio para hacer un buen cartel de fiestas, á los cuales hemos de hacer justicia, constantemente vienen amenazados de ser infructuosos por el sin número de dificultades que ocasionan.

Por si no eran bastantes los contratiempos surgidos con los toros de los cuales tiene ya conocimiento el público, surgió poco después el lio de la empresa teatral, del cual hablaremos aparte y por último en los últimos días se venía hablando de las dificultades con que tropezaban la sociedad de Santa Cecilia y el Orfeón Pamplonés para organizar los conciertos que anualmente celebran en nuestro teatro, con la cooperación del eminente Sarasate.

Decíase sin embargo de público que había ciertos rozamientos entre las sociedades citadas y el señor don Juan Cancio Mena que exigía se interpretara por las citadas sociedades un Himno á Sarasate escrito según parece por el maestro Camó en elogio del cual ó de los cuales mejor dicho (himno y compositor) aparece hoy un artículo de fondo en El Eco de Navarra debido sin género de duda á la gallarda pluma del distinguido colaborador del colega señor Cancio y Mena.

Nada hemos de decir por nuestra cuenta en este asunto porque empezamos por desconocer los detalles del mismo, basta saber á los lectores que se decía se habían negado dichas sociedades Santa Cecilia y Orfeón Pamplonés á interpretar dicha composición y que en cambio el señor Mena había amenazado con que el eminente señor Sarasate no prestaría su valioso concurso á los conciertos con lo que dicho queda que hubiera disminuido notablemente la importancia de los mismos.

Acerca del asunto que venimos relatando á la ligera, hemos recibido del señor Maya, director artístico de la sociedad Santa Cecilia, la siguiente carta:

Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA. Muy señor mío y amigo: Vengo á ampararme en usted para que ponga las cosas en su lugar.

El día 25 de Junio (viernes) me retiraba á mi casa á las diez de la noche y preguntando si había algun recado por mí, se me dijo que habían traído unos papeles de música; en efecto me encontré con la partitura de un Himno á Sarasate, letra de doña Francisca Sarasate de Mena y música del señor Camó.

Como ni yo ni la Junta directiva de la sociedad teníamos conocimiento del asunto, cité á ésta y al presidente y director del Orfeón, y después de reunidos dije lo que sigue: ¿Qué se hace con este Himno? Por mi parte si me dan los papeles ensayaré media hora. Entonces el presidente del Orfeón dijo: «Nosotros no tenemos tiempo para estudiarlo», cuya opinión ratificó el director del Orfeón, añadiendo que la venida de las sociedades Clavé les ha quitado dos ó tres academias ó ensayos y no podrían dedicarse al estudio del himno.

Entonces, pregunté cómo había venido dicha composición y se me contestó que nadie sabía más sino que el señor Camó la había mandado con una carta al director del Orfeón, y habiéndose acordado la devolución de dicha obra en la misma forma.

Solo me resta añadir que hoy se ha presentado el presidente de Santa Cecilia al señor de Mena, manifestándole que la sociedad no ha tenido ni tiene inconveniente alguno en ejecutar desde luego el himno de referencia, en cuanto se presenten los papeles correspondientes á la orquesta.

Aprovecho esta ocasión para ofrecerte miyo afmo. amigo

Joaquín Maya.»

Hé aquí lo sucedido.

De lo que oportunamente, suceda tendremos al corriente á nuestros lectores.

La cuestión del teatro parece haberse solucionado de un modo altamente favorable á los intereses del público y de los abonados.

La empresa Medini que no ha podido cumplir sus compromisos con el Ayuntamiento, ha dado por terminadas sus tareas, demostrando que no merece la confianza otorgada por la corporación municipal.

Peró como dice un adagio que «no hay mal que por bien no venga» el fracaso de la empresa Medini servirá para que el público pueda escuchar al eminente artista señor Garullí, que á pesar del consejo facultativo que le recomendó el descanso necesario despues de su brillante campaña

na en el Teatro Real, se ha prestado á cantar algunas representaciones en unión de la distinguida triple señora Bendazzi y del señor Tabuyo.

Al efecto se ha organizado para esta noche una escogida función que empezará despues de que tenga lugar la entrada del señor Sarasate, en la que se cantarán dos actos de la Favorita y tendrá lugar el estreno de Cavalleria Rusticana del ilustre maestro Mascagni.

Dado el deseo que de conocer esta obra existe en Pamplona de creer es que el Teatro se verá muy concurrido.

Así lo deseamos, y seguros pueden estar los distinguidos artistas que forman la nueva empresa, que el público de Pamplona sabe corresponder cuando el espectáculo lo merece.

Desde luego podemos añadir lo siguiente:

En vista de una carta del señor Mena, hoy á las cuatro de la tarde se ha reunido el Orfeón pamplonés para estudiar el himno del señor Camó, letra de doña Francisca Sarasate.

Dado el poco tiempo disponible y la grandiosidad de la obra, es un caso este en el que se ponen á prueba los conocimientos musicales de nuestra sociedad coral.

NOTICIAS

Estamos completamente autorizados para declarar que lo mismo el Senador por esta provincia don Wenceslao Martínez Aguerreta, que el diputado por Aoz don Valentin Gayarre, amigos ambos, ahora y siempre del señor Canalejas, continúan firmes en el partido liberal que reconoce como único jefe al señor Sagasta, á quien así lo han manifestado, por espontáneo convencimiento suyo y con la aprobación y consejo del mismo señor Canalejas.

Esperamos que El Eco de Navarra y La Tradición Navarra rectificarán la noticia, que en sentido contrario dieron respecto á lo actitud de nuestros amigos los señores Martínez y Gayarre.

Será un acto de justicia que agradeceremos de nuestros colegas.

Todavía se están recibiendo objetos para la tómbola del día 9, y aun cuando tales dilaciones produzcan mayor quehacer á la comisión de clasificaciones, teniendo en cuenta el celo que anima á los individuos que la componen, no vacilamos en rogar á los que tengan intención de regalar alguna cosa, que procuren cuanto antes cumplir sus propósitos para facilitar el mejor éxito de dicha fiesta, sin perjuicio de que los donativos en metálico se puedan entregar en cualquier ocasión por no producir complicaciones de ningún género.

Lista de las señoritas que prestarán servicio de siete y media á nueve y media en la Kermesse del día 9.

Señoritas de Galian, Landa, Dihins (M. y J.), Díez, Galbete, Pinaqui (J. y S.), Abadía, Irurzun (M. y J.), Blasco, Velasco (C. y P.), Pajares, Iribarren, García, Arraiza, Felipe (A.), Mariategui, Saez, Pliego, Goñi, Hernandez, Mencos, Enguidanos, Elio, Ascunze, Diaz Aguado, Muñoz, Isturiz, Pueyo, Vergara, Lorda (B. y R.), Navascués, Gorritz, Uranga, Legaz, Ereño, Erro (A. y C.), Martín, Goicoechea, Echarte (P. y D.), Maya, Larraiz (C. y P.), Sanz Osés, Got, Felipe (C.), Aztañan, Ortega (D. C. y P.), Echeverría.

Ha llegado procedente de Bilbao con objeto de pasar aquí las próximas fiestas, nuestro querido amigo don Tiburcio Pradera, acompañado de su distinguida señora.

El exceso de original nos obliga á retirar varias noticias que teníamos para el número de hoy y que publicaremos mañana.

Información del "HERALDO DE NAVARRA,"

Conferencia telefónica DE SAN SEBASTIAN (Servicio de la tarde)

Sin firma Hoy no se ha sometido á la firma de S. M. ninguna resolución ministerial.

Paseo Esta mañana ha paseado á pié S. M. acompañada de su augusto hijo por el paseo de la Concha.

En la Avenida de la Libertad esperaba su carruaje, en el

que ha montado recorriendo varias calles de la población.

Llegada de un príncipe

Mañana es esperado en esta el príncipe japonés Ariunagawa que viene á entregar á S. M. el Rey las insignias de la orden del Crisantemo con las que ha sido favorecido por aquel gobierno. Saldrán hasta Irún con objeto de esperarle un ayudante de S. M. la Reina y el introductor de embajadores señor Zarco del Valle.

Muy en breve andará en este puerto el crucero japonés en que dicho príncipe ha hecho su viaje hasta las costas europeas.

S. M. ha destinado para alojamiento del príncipe durante los tres días que permanezca en esta las habitaciones bajas del Hotel Inglés.

El mismo día de su llegada será recibido por S. M.

De viaje

El general Ascárraga saldrá en breve para Fuenterrabía donde se propone pasar una corta temporada.

Los ministeriales procuran sacar partido del viaje del ministro diciendo que su presencia en Madrid es innecesaria por el buen curso de la campaña de Cuba.

En el expreso de mañana llegará á esta el señor Romero Robledo con objeto de consultar su enfermedad con el doctor Berghman.

En el expreso de esta tarde ha pasado con dirección á Pamplona el eminente violinista don Pablo Sarasate.

Fiestas Euskaras

A las ocho de la mañana ha salido con dirección á Oyarzun con objeto de asistir á las fiestas euskaras que comienzan hoy en aquella villa, comisiones de la Diputación y Ayuntamiento de San Sebastian.

Reina gran animación con motivo de dichas fiestas en la espesada villa.

Recepción

S. M. la Reina ha señalado el día de mañana y hora de las dos de la tarde para la recepción popular que según costumbre se celebra todos los años á la llegada de la Corte.

Dicha recepción se verificará en los salones de la Casa Consistorial.

Motin

Se acaba de recibir un telegrama de Madrid firmado por la Agencia Fabra en el que se dá cuenta de un motin ocurrido en Albacete. Dicho motin fué promovido por haberse aumentado los derechos de consumos.

Los amotinados eran en su mayoría mujeres.

Quemaron varias casillas del resguardo y apedrearon á la guardia civil que trató de disolver los grupos.

Han resultado varios heridos. Dice el mismo telegrama que el general Weyler se dirige á Sancti Spiritus.

Blasco.

Conferencia telefónica DE MADRID DE CUBA

Noticias graves Madrid 4 (4'45 t.)

Un telegrama recibido por el "Heraldo de Madrid," de su corresponsal en la Habana y remitido por la vía de Cayo Hueso dice que á las once de la noche del 29 del pasado, un grupo compuesto de cuatrocientos insurrectos atacó el poblado de Santa María del Rosario, sito á cuatro leguas de la Habana. Los insurrectos consiguieron entrar en el pueblo destruyendo la iglesia, saqueando las tiendas y apoderándose de infinidad de objetos.

Dice el telegrama referido que pequeños grupos de insurrectos se guarecen en la Sigüenza mandados por el cabecilla Royo.

Cien insurrectos, en su mayoría negros desnudos, entraron en el poblado de Camanaya en la noche del 25 del pasado, aprovechándose de la escasa fuerza que había en el pueblo y que se dedicaba á custodiar á sesenta enfermos eciaentes en el mismo y pertenecientes al regimiento de Bailén.

Los insurrectos se propusieron saquear las tiendas, pero habiendo llegado fuerzas de la guerrilla de Cienfuegos se trabó una encarnizada lucha cuerpo á cuerpo en la que el capitán que mandaba las fuerzas mató á un insurrecto en lucha personal.

Los insurrectos tuvieron que huir dejando abandonados diez cadáveres y llevándose infinidad de heridos.

Nosotros tenemos que lamentar la pérdida de don Andrés Sanchez, comandante de voluntarios y juez municipal del poblado y un cabo del regimiento de Bailén.

En el combate tomaron parte varios enfermos.

El general en jefe

Dícese que el general Weyler regresa á la Habana con objeto de proceder á la organización de las fuerzas leales que han de batir á los insurrectos de la provincia.

Otra vez Lée

El cónsul general de los Estados Unidos Mr. Lee está reuniendo datos que entregará al ministro Woodford y de los cuales resulta que solo en la Habana hay más de seis mil enfermos.

Los socialistas

Telegramas recibidos de Bilbao dicen que esta mañana han querido celebrar un "meeting" para protestar de la suspensión de seis concejales socialistas.

Se ha armado un escándalo mayúsculo y ha sido preciso disolver la reunión.

Banquete

Hoy se ha celebrado en el restaurant de los Jardines del Buen Retiro el banquete que los malagueños han dado á su paisano el general Lachambre.

El salón estaba adornado con trofeos de armas de Filipinas y presidió la mesa el vencedor de Cavite, sentándose á su derecha el general Lopez Dominguez, y asistiendo los señores Gomez Robledo, Cánovas Vallejo, Cánovas Miranda, Lopez Oyarzabal, Molina, conde del Valle, Mellado y Texifonte Gallego.

Ha habido brindis entusiastas entre los que se han distinguido los de los señores Lopez Dominguez, Gomez Robledo y Mellado, quienes han hecho calurosos elogios de la Reina, del ejército y la marina.

El general Lachambre resumió los brindis haciendo grandes elogios de los ejércitos que pelean en Cuba y Filipinas, diciendo que por su resistencia y valor acreditados no tienen ejemplar en el mundo.

Terminó dando vivas á la Reina, á España y á Málaga. Amenizó el banquete la banda de música del asilo de San Bernardino, y al final se sacaron varios grupos fotográficos y se decidió salir á despedirse á la estación el día que vaya á Málaga.

Polavieja de viaje

En el expreso de Francia ha salido con dirección á París el general Polavieja.

A la estación han bajado á despedirle el general Ascárraga, gran parte del elemento militar y el señor Dato Iradier en representación del partido silvelista.

Peris.

TEATRO

Función para esta noche: Primero y segundo acto de Favorita Extremo de la preciosa obra del maestro Mascagni, Cavalleria rusticana. A las nueve y cuarto.

Imprenta de Juan Saez

Vertical text on the right edge of the page, including various notices and advertisements.